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有市政协委员表示，基层的卫生
机构不一定只集中在各镇街，对于某
些有特殊需求的区域也可以考虑设置
卫生服务中心。如拱北口岸单日出入
境客流量突破46万人次大关，却无专
业化医疗急救机构。

陈幼朋委员认为，目前我国只有
经资质认定的医疗急救部门能合法实
施院前急救，拱北口岸虽属于珠海市
医疗急救覆盖范围，但由于口岸周边

人流量大，交通拥堵，给120救护车抵
达拱北口岸施救带来不确定因素，往
往错过急救的“黄金时间”。他表示，
在我国各大国际机场航空口岸，一般
由机场管理部门专门设置了医务室可
实施应急救助服务。现已开通的港珠
澳大桥珠海公路口岸，也由珠海市卫
计局在大桥东人工岛及珠海公路口岸
设置急救分站，建议尽快在拱北口岸
设立医疗急救分站。

陈幼朋委员建议：

在拱北口岸设立医疗急救分站

公立：招聘医生必须考虑年龄问题 民营：社保资金池几乎全部用光

香洲区基层卫生服务 的公立民营共生之路
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编者按 今年两会，交通、教育、医疗卫生等
传统热点依然受到市民关注。两会期间，记者走
访我市各相关机构、单位和市民，把脉上述领域
的发展，邀请代表委员建言献策。自今日起连续
推出两会热点聚焦系列报道，敬请垂注。

市民何先生 2018 年刚刚将户口迁
入珠海不久就在居委会听到一个消
息，说只要加入居民医保，到镇街卫生
服务中心看高血压、糖尿病等慢性病，
部分药费的报销比例可以达到 70%。

身患糖尿病多年的他立刻来到狮
山街道卫生服务中心，结果发现这里
不仅可以看病，而且还可以免费测血
糖、量体温和血压等，竟然还不要挂号
费。在经过医生治疗后，开出了价格
大概 200 多元的药，除去报销的部分，
他只需掏 60元到 70元。

何先生所享受的高血压、糖尿病
等慢性病服务，是目前珠海镇街卫生

服务中心最受市民欢迎的服务项目。
在这里，无论是口服药物还是打胰岛
素，费用都可以报销近 70%，如果到大
医院看同样的病，即使有特殊病种的
门诊报销，因为有封顶限额，也远不如
在基层卫生服务中心划算。

自 2016 年 5 月 1 日，香洲区实施高
血压、糖尿病分级诊疗试点以来，截至
2018 年 8 月 31 日，已分别累计签约高
血压、糖尿病患者 16921 人、9216 人，
占据香洲区基层医疗卫生机构总诊疗
量的 78.28%。分级诊疗制度已经取得
初步成效，部分患者从大医院里被吸
引出来，进入社区、镇街就诊。

热点聚焦

2018 年，当长生疫苗事件通过微信
朋友圈在全国引起舆论沸腾的当晚，市
民周先生和太太赶忙拿出疫苗记录本，
疯狂地翻看着是否给孩子打过长生疫
苗。他们看完记录本还是不放心，想起
香湾街道办卫生服务中心有疫苗专家，
于是连忙打电话给医生盛玉贞，经询问
后才放下心来。

周先生所询问的疫苗问题正是香湾
街道办卫生服务中心的一大特色。这里
的疫苗服务在市民心目中颇有知名度。

“大医院有的疫苗，这里基本都有，有时
甚至大医院没有的，这里也有。”一位就

诊患者告诉记者。香湾街道办卫生服务
中心负责疫苗的盛玉贞医生对疫苗如数
家珍，且能根据数据分析、判断市场的疫
苗需求量，提前做疫苗采购计划，因为走
在前面，部分短缺的疫苗，在这里总能有
所保障。

狮山街道卫生服务中心的中医门诊
一直是病人诊治数最多的科室，这里已成
为该中心的特色品牌之一。另外，湾仔街
道办卫生服务中心的养老服务也深受欢
迎，已被选为医养结合的试点单位。

“一镇街一特色”正在珠海各基层卫
生服务中心悄然形成。

“一镇街一特色”正悄然形成

狮山街道卫生服务中心按照香洲
区卫计局的要求，每年为辖区内民众提
供健康档案的建立约 2 万人，体检人数
约 4000人，一般健康人群每年提供一次
免费体检，每年开展不少于 9 次义诊和
12 次健康讲座，服务人群总计 7000 多
人次。在许多市民眼里，这就是一家普
通的官办医疗机构。实际上很多人不
知道的是，狮山街道卫生服务中心其实
是一家民营机构。

像狮山街道这样的民营卫生服务
中心是珠海基层卫生服务的主体。据
悉，香洲区除了湾仔、前山、南屏、香湾
四家卫生服务中心属公立外，其余 70多
家中心及社区卫生服务站都是私人开
设的。

但他们又不完全姓“私”，卫生服务
中心并不以民营企业的主体身份在工
商部门登记营业执照，而是以非营利社
会组织的名义在民政部门登记；相应
的，其营利所得必须全部投入到卫生服

务项目中，不得用于其他项目投资或股
权分红。

和其他公立医疗机构一样，这些民
营的卫生服务中心同样可以获得财政
拨款，用于发放医生工资补助和医疗器
械采购。相应的，其服务上的价格有严
格限制，许多药品必须采用“零差价”或
其他价格限制，基本没有利润。

尽管在市民看来，都是一样的接受
公共服务，但在卫计系统中，基层卫生
服务的公立与民营有着不同的游戏规
则。公立与民营卫生服务中心因各有
长短，彼此之间还有相互羡慕的情结。
香湾街道办卫生服务中心负责人介绍，
作为公立的服务中心，每次招聘医生他
都最感头疼，因为招进来的医生是事业
编制，年龄必须在 35 岁以下，这一点把
很多他认为优秀的医疗人才排除在外。

在日常管理上，医生尽管也有绩效考
核，但事业编制的工资收入有着诸多限
制，绩效考核拉开不了太大的收入差距，

对医生形成不了必要的激励机制。这一
问题，在民营卫生服务中心则完全不存
在，只要有营收，根据医生的贡献大小，负
责人可以自主确定奖金，其令公立的香湾
街道办卫生服务中心欣羡不已。

在狮山街道卫生服务中心坐镇的老
中医今年已经 83岁，中心负责人当初以

“三顾茅庐”的诚意将其招聘进来，并允
诺他每天只上半天班，年薪可根据就诊
数量和质量来定，上不封顶。这种用人
条件在公立医疗机构是无法想象的。有
一天下午 2 时，中心负责人接到老中医
儿子的电话，声音有些焦急：黄院长，我
爸爸到现在都没有回家啊，怎么回事？
负责人下楼一看，老中医刚洗完手走出
诊室，他一上午看了 60多个病人。

负责人黄先生羡慕香湾街道办卫
生服务中心的则是，他们一直以来只能
提供免费的一级疫苗服务，二级的收费
疫苗不能打。“毕竟是民营机构，我们需
要营利，需要生存。”在黄先生看来，民

营的卫生服务中心承担了大量政府转
移职能，如健康档案登记、孕产登记等，
加上药品零差价，营利项目太少。中医
馆这些自营项目，则成为他们获取利润
的主要来源。

关 于 公 立 和 民 营 的 卫 生 服 务 中
心，有一个耐人寻味的现象。各镇街
服务中心都有大概每年 50 多万元的社
保资金池，患者就诊报销 70%的钱从这
里而来，公立卫生服务中心都有结余，
而 民 营 卫 生 服 务 中 心 几 乎 是 家 家 穿
底，全部用光。这种现象业内总有不
同解读，有人认为，公立机构的医生因
为没有营利需要，开药比较实在，所以
钱没用完，民营机构医生营利冲动大
一些，所以容易花完钱。也有人认为，
公立机构的医生没有激励机制，所以
诊疗积极性不高，就诊量不够大，因而
没有用完，民营机构的医生积极性高，
服务的病人多，因而花的钱多。还有
人认为，两种原因兼而有之。

公立民营基层卫生服务机构各有苦衷
对于基层卫生服务机构公立民营

共存的格局，香洲区卫计局相关负责人
表示，这是珠海历史形成的，两者各有
优劣，都需要加以引导。公立机构的最
大问题在于绩效激励机制不足，民营机
构的问题则是天然的逐利冲动，如果不
处理好，会使其偏离公共服务的轨道，
变味成只顾赚钱的地方。从目前的情
况来看，相比之下公立机构在建立健康
档案等公共服务领域做得更好。

该负责人表示，不管是刺激公立
的积极性，还是引导民营的逐利性，最
基础的都是要加大投入。民营的公共
服务卫计考核结果之所以做得不如公
立，跟投入少有一定关系。目前，43
家社区卫生服务机构的健康驿站已经
完成建设并投入使用，在健康驿站里，
居民可以享受到免费的自助体检，建
立健康档案、签约家庭医生、签约分级
诊疗、早孕建卡等服务。

在人才建设上，目前珠海只有香洲
区达到了万人常住人口拥有两名全科医

生的标准。2018年，香洲区计划引进95
个岗位的卫生专业人才，有44人进入考
察环节。人才的引进最直接的影响是，
家庭医生的配备将更加充足。目前，香
洲区家庭医生签约已有355297人。

备受镇街卫生服务中心青睐的中
医药服务也是政府部门大力扶持的项
目。香湾街道办卫生服务中心中医馆
正在扩建之中，计划变成规范化、示范
性的中医馆。据了解，目前镇街一级
卫生服务中心已经建成中医馆 9 家，
另有 3家正在建设中。

对于公立民营的取长补短，该负
责人认为可以充分运用考核机制，考
虑对公立机构实施绩效考核，通过对
就诊数量和质量的评估来决定拨款
量，做的好的可以得到更多奖励。而
对民营机构则可以通过考核公共服务
项目来引导，政府要求的公共服务项
目做得多做得好，就能获得更多奖励，
以此让公立的更有积极性，民营的更
愿意从事公共服务。

下一步发展突破口在哪里？

代表委员声音

全科医学作为面向基层的，整合
临床、预防、康复及人文社会科学等内
容于一体的综合性医学专业学科，其
服务范畴覆盖整个人群健康问题，该
群体的出现可弥补高度专科化的不
足，不仅可为个人、家庭及社区提供综
合化保健需求，还能够成为居民健康
和控制医疗费用支出的“守门人”。

然而，目前全科医生岗位缺乏吸
引力，薪酬待遇低，人员平均业务水平

较低等因素阻碍壮大居民信得过的全
科医生队伍发展。为此，致公党珠海
市委会提案建议对全科医生招收开放
编制，并建立适应行业特点的全科医
生培养制度，同时落实全科医生激励
机制。在绩效工资分配上，允许基本
医疗卫生机构突破现行事业单位工资
调控水平，实现基层医疗卫生机构的
全科医生整体工资水平比其他专科相
同职称的医生高15%。

致公党珠海市委会提案建议：

壮大基层全科医生队伍

王海波委员认为，我市基层医疗
资源非常短缺，在基层的一定是要合
格的医生、老百姓信得过的医生。他
建议，一方面要加强基层医疗人才队
伍建设，壮大基层医护人员队伍；另一
方面，要以城带乡，市级医院通过巡
诊、会诊、远程诊断等方式，提高基层
医疗机构整体医疗水平。

此外，王海波委员还建议合理拉
开不同级别医疗机构起付线和支付比

例的差距，来引导患者分流，鼓励常见
病、多发病患者可首先到基层医疗卫
生机构就诊。同时，鼓励老人、儿童、
孕产妇等在自愿基础上与基层全科医
生等签约，接受基本医疗、公共卫生和
健康管理等服务，通过以上模式，逐步
建立起全科医生与居民之间良好的契
约服务关系，服务模式也可从间段的
诊疗服务向连续的终身卫生保健服务
转变。

委员王海波建议：

推动医疗资源向基层倾斜

中医馆已成为狮山街道卫生服务中心的特色品牌之一。

香湾街道办卫生服务中心的疫苗接种服务深受市民欢迎。


